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《成主学堂》圣经辅导 

第 11讲：言──用爱心说诚实话的目标 
 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。目前我们正在一起学习的课程是

“圣经辅导”。在前面的圣经辅导中，我们学习了爱和知的方面，今天我们会进入说的层

面。也许，我们许多人在面临讲真话时会恐惧不安，更或许对我们许多人来说像面质，当面

的质问或者对质。很可能，许多人也在以往的面质中受过伤害，所以对任何类型的面质或者

指责都采取一种防御性的心态。圣经使用指责这类词汇把真理带到需要改变之处，但我们听

到它时，大多数人不会有正面的反应。当我们想到指责时，我们想到的是无情的言语、涨红

的脸、最后通牒和威胁，我们不会想到它会是一种耐心和委身于爱的行为。所以，思想“指

责”的圣经模式是什么样式是很重要的，它是个人服侍中说的成分，我们需要了解什么是

“用爱心说诚实话”。 

 

利未记 19:15-18 讨论了神对于人际关系和个人服侍这方面的心意：“你们施行审判，不可行

不义；不可偏护穷人，也不可重看有势力的人，只要按着公义审判你的邻舍。不可在民中往

来搬弄是非，也不可与邻舍为敌，置之于死。我是耶和华。不可心里恨你的弟兄；总要指摘

你的邻舍，免得因他担罪。不可报仇，也不可埋怨你本国的子民，却要爱人如己。我是耶和

华。” 

 

面质是根源于对第一大诫命的顺服 

 

这条诫命呼召我们要尽心、尽性、尽意爱主你的神。利未记里曾两次提到我是主，神要面质

成为我们与别人的关系中一种顺服祂的表达。从神的观点看，我们彼此面质的唯一原因是我

们爱主并且想要顺服祂，我们倾向于追求代替神的东西，这个倾向的根源使我们无法去面

质。因为我们爱其他事物过于爱神；或许我们是如此地爱惜我们与这个人的关系，以致我们

不想冒着失去他的危险；或许我们更想避免个人的牺牲和面质所含有的复杂性；或许我们喜

爱和平、尊敬和感激，多过我们应该有的程度。但是如果我们爱神超过其他一切，面质就成

为了那份爱的延伸和表达。 

 

面质是根源于第二大诫命 

 

这条诫命呼召我们要爱人如己。旧约要我们爱人如己的呼召，与要我们坦白指责的呼召结合

在一起，这不是很有趣吗？但我担心我们在人际关系中已经用友好取代了爱，友好与凭爱心

行事是不一样的。我们的文化高度重视容忍和礼貌，我们总是避免不愉快的时刻，所以我们

看见了，但不说；我们甚至试图说服自己相信我们不说是因为我们爱那个人，而事实上我们

无法说是因为我们缺乏爱。请不要误解，真爱并不是无礼的冒犯或者鲁莽，但是圣经批判以

沉默的门面来掩盖罪，但有爱心的人是会说出来的，即使那会造成紧张、苦恼的时刻。如果

我们爱人且愿他们得到神的最佳益处，当他们徘徊迷失时，我们怎能袖手旁观呢？我们无法

面质的真实原因并不是我们太爱别人，而是我们太爱自己。我们害怕别人误解我们或者生我

们的气，担心别人会怎么想，不想要忍受说诚实话带来的艰辛，因为我们爱自己多过爱我们

的邻舍，然而我们也知道人际关系中爱的深度是可以被存在的诚实度所判定。合乎圣经的指

责是由第二大诫命所激发的。 

 

面质是我们在每一个关系中的道德责任 
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上述的利未记章节说到坦白地指出他人的错误。指责并不是存在于良好关系之外，只在危机

中好像才提出来；圣经将面质呈现为坚固人际关系中的一条纽带，是互动中正常的一部分，

它使人际关系真正成为所该是的关系。常常当人们听到面质和指责的字眼时，往往会联想到

说实话的激烈时刻，是一长串严厉的指控。然而，利未记里的模式，是指在持续的关系中持

续地坦诚相待。当我们与别人一起生活和工作时，我们的心会逐渐地显露出来；它呼召我们

要处理神所显示出来的，不管那是什么，只要它显明出来，我们就要去处理。在每一次说真

话的简短时刻，罪的发展就会被阻止，灵命的成长也会得激励。当问题还在萌芽阶段，在它

们还未演变成悲剧的后果时，就被提出来处理。请注意，那节经文说：“免得因他担罪。”再

也没有比这节经文更清楚地指出面质是我们的道德责任了。 

 

面质应该是成为一种生活方式而非一件不寻常的事情 

 

如果面质不是我们经历正常的一部分，它就会很难进行，有时因着不常有它，我们就会缺乏

必须的理解、期望和技巧。但从圣经的角度来看，一个良好的人际关系总是在其面质和处理

诚实话的能力上成长。每次我们说诚实话，我们就对神这个呼召的认识和行出这个呼召的技

巧上有所成长。如果我们一直逃避面质或是我们愤怒多于建设性的指责，我们又怎能期盼当

神在教会里给我们机会时，我们是预备好去面质呢？上面我们讲到面质是来源于我们对神诫

命的顺服，它也是我们人际关系中的道德责任，正确的期待是它能够成为我们的一种生活方

式而非一件不寻常的事情。下面我们需要了解在现实状况中，我们不能或者难以面质的原

因。 

 

我们未能以爱面质的原因 

 

因为我们已经屈服于细微不易察觉和消极形式的仇恨中。利未记 19 章讲得很清楚，当我们

在别人身上看到罪时，我们必须找到一个以爱心面质罪的办法。如果我们做不到这点，我们

不能安慰自己说：“可能我没有像神要求我那样去爱这个人，但至少我没有恨他”，在爱和恨

之间没有中立地带，我们对别人的罪的反应，不是被爱所激发，就是被某种形式的仇恨所驱

动。其中一种细微不易察觉的形式就是偏袒，给予某些人偏爱，但却拒绝给予其他的人，那

是因为我们在自己心里已设定了标准。简单地来说，你可能总是和某些人保持很大的距离，

对某些人你总希望离得远远的，对某些人你甚至都没兴趣知道他叫什么名字，也不希望去了

解更多，有些人就是活在我们好感范围之外，也因此在我们的服侍范围以外。第二种消极的

仇恨形式是埋怨，我们对别人得罪我们的事都记录下来，再三的复习，越想越生气，就让我

们更有理由去讨厌得罪我们的人，甚至在别人没有更进一步犯罪时，我们的愤怒也会加深。

它变成一个解释的框架，我们用以评估那人所做的一切；无论他做什么，在我们眼里他就是

做不了正确的事情。我们透过愤怒和苦毒来看事情，因此每件事情都被扭曲了，而且也摧毁

了以敬虔之道来处理罪的可能性。 

 

另一种我们未能以爱面质的原因是因为我们已经屈服于更积极形式的仇恨里。这段经文显示

我们的仇恨以三种方式积极地显现出来：不公义、搬弄是非和报复。这三个多少都存在于我

们生活的某一方面，而这三种反应都摧毁或至少扭曲了圣经里对于人际关系中关于指责的事

工。神指定责备事工来限制罪的发展，直到我们的救恩完全之时。我们若非成为那事工的一

部分，就会成为那工作的阻碍。不公义会妨碍神抑制罪的体系，它不会保护、改正或抑制罪

人，只会伤害和虐待他。搬弄是非无法带领一个人在神或他人面前谦卑认罪。当我说别人闲

话之时，我把别人的罪告诉了另一个与之无关的人。搬弄是非不会引致人有谦卑的见识，只

会生发怒气和自我防御。报复是服侍的相反。服侍是受想要某人得益处所激发，报复则是出

自想要伤害某人的动机。在报复时，我们已放弃把那人带到主面前以便于他能看清自己真实
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本相的呼召，反倒致力于寻求清算旧账。 

 

圣经的面质意味着从你自己的心开始 

 

若要服侍，就不可能不被我们所服侍的人的罪和挣扎所触及；愤怒的人会对你发脾气，不信

任的人会质问你的可靠性，沮丧的人可能以讥消和怀疑来接受你最佳的建议。因为个人服侍

就是要体现基督的同在，所以我们要以正确之道来回应我们在关系中所经历的各样事情。在

这种情况下，如果我们要对基督忠心，就必须先要查验我们自己的心，有无任何想法、动机

或态度会阻碍神所要做的事情？比如：自义、生气、苦毒、定罪的灵、报复。作为基督恩典

的器皿，我们必须承认，我们需要神赐给我们所需的爱、勇气、怜悯和智慧来好好代表祂。 

如果我不从我的心开始，那么我就容易会把服侍的时刻变成生气的时刻。把非个人的东西变

成针对个人的东西。把我的意见和神的旨意混淆。寻求快速的解决方案而不处理心。当我不

正视自己罪恶的态度时，我对个人的服侍就会越来越少被基督的爱所塑造，反而越来越多被

其他的态度所形成。我不是被激发去坚持到底，反而觉得这个人很烦，而且这关系也很累

赘。这时，我就会被快速、表面的解决方式所吸引，那样子我就能继续往前走；我的反应不

再是受对神或人的爱所驱使，而是受对自己的爱所驱使。 

 

圣经的面质从正确的目标开始 

 

一旦我们已经预备好我们自己的心，在面质人的时候，我们就能思考神想要成就什么。神透

过我们的谦卑、爱心、诚实话的责备，想要成就什么呢？第一个目标是要被使用，在别人生

命中作为神看见的器皿，我不是试图提出我自己的观点，而是要帮助人们在神话语的镜子中

看见他们自己，帮助他们看见神所看见的。第二个目标是被神使用，作为引人悔改的的代理

人。悔改的圣经定义是心的改变，因此而引致生活方向的改变。我们的目标不是强迫人行为

上的改变，而是鼓励心的改变，那个改变因此影响了生命。悔改意味着转到另一个方向，但

那个转向必须是从心开始的。 

 

约珥书 2:12-13：“耶和华说：虽然如此。你们应当禁食、哭泣、悲哀，一心归向我。你们要

撕裂心肠，不撕裂衣服。归向耶和华─你们的神；因为他有恩典，有怜悯，不轻易发怒，有

丰盛的慈爱，并且后悔不降所说的灾。”我们的目标是透过我所说的事、我说的方式和我表

达的态度，神就改变这个人的心。想一想！神竟是把你和别人联系起来，以便神能在他们生

命中成就祂的工作。你被呼召不只是一个丈夫、妻子、父母、辅导员、邻居或朋友而已，你

有一个神国工人的身份。你已经被拣选要以救恩的呼召这样的意识去追求关系，你也被赋予

机会去看见神奇迹地更新转变人，让你在场亲身体会。 

 

勿将福音置于门外 

 

当我们寻求把人引向悔改时，常犯的一个错误就是强调律法在福音之上，但保罗说是神的恩

赐领我们悔改，是福音的恩典把我们的心扭转，因为福音是神在基督里赦免罪的崇高应许；

这就把我们从黑暗当中吸引出来进到真理的光中，在那里能发生真实的认罪和悔改。在与人

面质时不应只是使他们面对失败和罪，还应该使他们面对福音，我们绝不可忘记这点！我们

需要提醒人们在基督里的身份，也需要提醒他们神赦罪的奇妙应许，以及赐下圣灵内住的美

好恩赐，圣灵给我们力量去顺服神。这些真理赋予信徒勇气来省查他们的心、承认他们的

罪，并转向基督。如果我们以作为悔改的代理人来说话，带着律法而来是不够的，我们还需

要福音。 


